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A vec la délocalisation en masse, 
notamment en Chine et en Inde, des 
usines de construction automobile, 
la balance du commerce extérieur 

est lourdement plombée. Et cette néfaste 
tendance ne va pas s'arrêter de sitôt !
Tandis que les constructeurs automobiles 
français engrangent des super bénéfices, ils 
augmentent, en même temps, le déficit de 
la balance du commerce extérieur. Un déficit 
record de plus de 20 milliards sur les 160 
milliards de déficit !
En comparaison, la balance du commerce 
allemand est bénéficiaire de 280 milliards.
Certes, les gains des constructeurs automobiles 
sont mirifiques. Mais à quel prix pour l'emploi 
en France  ? Ils profitent d’un système ultra 
libéral et produisent des véhicules dans des 
pays où le coût de la main d’œuvre est 4 
fois moins élevé. Ainsi, l'équivalent du SMIC 
français au Maroc s'élève à 300€. Mais, en 
surfant sur les bas salaires, les constructeurs 
français aggravent dangereusement le déficit 
de la balance du commerce extérieur.

C'est pourquoi, on peut mettre en doute, avec 
raison, la pseudo-volonté du président Macron 
de réindustrialiser la France.
Quand délocaliser dans les pays de 
l'Extrême-Orient permet d'engranger des 
supers bénéfices, pourquoi les industriels 
reviendraient-ils en France.
Avec des bénéfices nets, éhontés, de 17 
milliards pour STELLANTIS (Peugeot, Citroën) 
et pour Renault avec une marge opérationnelle 
qui a doublé en valeur à 2,6 milliards, le choix 
de supprimer des milliers d'emplois en France 
est largement validé. 
Cette liesse de la filière automobile engendre 
un effondrement de la balance commerciale 
qui chute dans le rouge de 12 milliards en 2019 
à 20 milliards (chiffres Douanes Françaises).
En France, le marché automobile s’articule sur 
des petits modèles (peu cher) et de marque 
française. Depuis des années, les modèles 
Renault Clio, Dacia Sandero et Peugeot 208 
sont en tête des ventes. Malheureusement, ces 
voitures sont fabriquées hors de l’hexagone 
dans des pays où les salaires et les charges 

salariales sont moindres. Ainsi, Renault 
assemble en Turquie et en Slovénie, la Dacia 
vient du Maroc après la Roumanie et la 208 
également du Maroc et de Slovaquie.
Certes, les usines de production en France ne 
sont pas fermées puisque les constructeurs 
l'ont promis à Macron. Mais pour combien de 
temps encore ?
Au dernier salon de l’Auto à Munich, 
l’atmosphère était maussade. Le prix d’une 
voiture a subi une hausse de 30% en trois ans, 
à cause de l’énergie, des matières premières 
et de la guerre en Ukraine.
À Munich, la déferlante chinoise s'est abattue 
sur le Salon, deux fois plus nombreuse qu’à 
l’édition précédente, concrétisant la menace 
chinoise en Europe et provoquant l’inquiétude 
des constructeurs français. 
Pour pallier la chute des ventes toute en 
aidant l’achat de véhicules électriques, le 
Gouvernement et les industriels doivent vite 
trouver des solutions !

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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La Cave des vignerons londais
vous o�re une remise exceptionnelle

de 10% sur les achats 
le vendredi 8 décembre !Coffrets

à partir
de 25€ Cave des Vignerons Londais

363 avenue albert roux / la londe-les-maures
tél. 04 94 00 11 23

Rencontres stratégiques de la Méditerranée
François de Canson : « La force de la Méditerranée

vient de ses territoires »
Forte de la réussite de la première édition des Rencontres 
Stratégiques de la Méditerranée (avec plus de 1 500 visiteurs), 
la FMES a renouvelé l'expérience les 9 et 10 novembre à Toulon 
au Palais Neptune avec le soutien de la Fondation pour la 
Recherche Stratégique. 

E n 2023, les RSMed ont été animées par 
13 tables rondes, la présence de 14 
Chefs d’État-major français et étrangers 

et de 14 pays représentés, avec près de 60 
intervenants (des militaires, des industriels, des 
chercheurs, des diplomates, des étudiants…). 
Ce rendez-vous a orienté les débats sur quatre 
focales, avec les tables rondes des Chefs d’État-
major, les recompositions géopolitiques, les 
ruptures technologiques et les défis sécuritaires 
transverses. L'objectif restait inchangé : identifier 
ceux qui contribuent à la recomposition du 
monde. 

DIPLOMATIE DES TERRITOIRES
S'exprimant sur la situation géopolitique 
mondiale, François de Canson a expliqué  : 
« Depuis 6 ans, nous organisons la Méditerranée 
du Futur. 40 délégations de toute la Méditerranée 
qui viennent parler de leurs défis communs. Ce 
fut la jeunesse, l'innovation, l'investissement, 
la santé, les risques naturels, la souveraineté 
alimentaire, ou le mois dernier l'eau.
Nous cultivons ici une conviction profonde.
Une idée neuve, une vision différente, c'est 
que la force de la Méditerranée vient de ses 
territoires. Elle dépend aussi de nos régions, de 
nos gouvernorats, de nos wilayas et unions de 
municipalité. 
Unis et rassemblés, les territoires de Méditerranée 
peuvent écrire leur histoire ensemble.
D'aucuns parlent de multilatéralisme par le bas, 
c'est une diplomatie des territoires, qui - en 
respectant toujours les lignes des diplomaties 
d’État - savent souvent trouver les voies pour 
avancer et maintenir un dialogue.
Avec la force des territoires, et des puissances 
locales, qui font le dernier kilomètre de l'action 
publique, toujours au profit de solutions 
concrètes. Avec cet optimisme de combat 

nécessaire pour régler les problèmes du 
quotidien, de nos concitoyens, du plus basique 
au plus fondamental ».

LUTTE CONTRE LE TERRORISME 
Le vice-président de la Région a insisté  : « La 
solution doit passer par l'Europe. Nous avons 
besoin d'une Europe forte qui s'assume, et de 
chercher un horizon politique de sortie.
La stabilité de la région, le retour à la 
normalisation au-delà des réponses sécuritaires 
et implacables face aux groupes terroristes doit 
s'atteler à une réponse politique, bâtie sur un 
horizon.
La lutte contre le terrorisme doit aller de pair 
avec la recherche de la paix.
L'Europe en la matière a un puissant rôle à 
incarner, et à ne pas déléguer.
L'Europe par sa naissance s'est placée à l'avant-
garde de la marche de l'Histoire, construite pour 
sa paix intérieure et pour pacifier ses relations 
extérieures. Qui mieux qu'elle peut porter ce 

message et sa réussite depuis le discours de 
Schumann en 1950 ?
Il lui faut changer de méthode et s'accepter 
comme puissance géopolitique capable de faire 
bloc sur des valeurs de cohésion, capable de 
porter l'enseignement «  du comment détendre 
l'élastique du lance pierre » par le récit collectif.
La guerre en Ukraine a affirmé cette nouvelle 
dimension géopolitique à l'Europe, avec un 
besoin urgent de relance économique, de montée 
en puissance militaire et d'agilité diplomatique.
La manière dont l'Union souhaitera se 
positionner sur la scène mondiale et le type 
de réponse géopolitique qu'elle apportera face 
aux bouleversements actuels influenceront 
pour longtemps la perception que nombre de 
ses partenaires internationaux nourriront à son 
égard ».

GUERRE FROIDE
Cette année, ces rencontres Stratégiques 
tombaient dans une période charnière de notre 
histoire avec le conflit au Moyen-Orient. Une 

période où le mot guerre revient dans nos 
quotidiens d'Occidentaux, non comme une 
notion lointaine tant historique que géographique 
mais comme une réalité voisine et palpable.
Le monde se polarise et connaît une accélération 
des mutations géopolitiques comme jamais il 
n'en a connu.
L'ensemble des grands équilibres que nous 
connaissions depuis plusieurs décennies volent 
en éclats les uns après les autres.
Et nous nous retrouvons pris dans une réalité 
internationale qui n'a jamais été aussi complexe 
car protéiforme et constituée de crises 
simultanées.
Alors que le concept de guerre froide semblait 
enterré et dédié aux livres d'histoire, la Russie se 
dresse en ennemi de l'Occident.
Alors qu’Israël avançait dans un processus 
d'Abraham de normalisation avec le monde 
arabo-musulman, le Hamas sonne la fin de 
l'utopie. Et, l'Arménie vit à bas bruit le plus grand 
des chaos qu'elle n'ait jamais connu, amputée 
de la République du Haut-Karaba. Avec l'exode 
de plus de 100 000 personnes sans aucun 
espoir de retour, elle tremble pour son intégrité 
territoriale face à des azéris qui ne semblent pas 
enclins à en rester là.
Enfin, François de Canson a salué l'existence 
de l'institut FMES, think-tank dédié à la 
Méditerranée, au Moyen-Orient et à l'Afrique  : 
« Au cœur de la région Sud, il s'agit d'une structure 
d'excellence par la qualité des études produites, 
stratégique et indispensable à l'écosystème 
politique, économique, académique, de Défense 
et de sécurité de la région ».•

Photo PRESSE AGENCE.
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5ème Convention des Maires
La Région accélère son engagement

pour la sécurité des habitants
À l’occasion de la 5ème Convention annuelle des Maires, Renaud 
Muselier, président de la Région, et Sabrina Agresti-Roubache, 
Secrétaire d’État auprès du ministre de l’Intérieur et des Outre-
mer, chargée de la Citoyenneté et de la Ville, ont signé une 
convention expérimentale pour lutter contre la radicalisation.

U ne première en France pour une 
collectivité de plus de 6 000 agents. 
Grâce aux formateurs du ministère, les 

agents de la Région pourront être sensibilisés à 
la prévention de la radicalisation. En parallèle, 
la Région lance un plan de lutte contre la 
radicalisation avec des actions pour sensibiliser 
chaque année 2 000 lycéens dans 40 lycées.

SÉCURITÉ QUOTIDIENNE
Dans les transports, les lycées, la formation, la 
guerre du feu ou bien encore pour nos communes, 
la Région Sud a mobilisé depuis 2016, 271 
millions d’€ pour la sécurité quotidienne de 
ses habitants. Elle va aussi renouveler son 
engagement à travers le dispositif « Région Sud, 
la région sûre Acte 2 », avec 15 bornes d’appel 
d’urgence expérimentées, dès 2024, devant les 
lycées et les gares avant une généralisation 
dans les communes et le développement des TIG 
« jeunes » en lien avec les services du Ministère 
de la justice afin que chaque délit fasse l’objet 
d’une sanction. Ainsi, les formateurs du RAID, 
du GIPN et les référents sûretés du ministère 
de l’Intérieur seront mis à disposition des 
maires. En termes de cybersécurité, un centre 
d’urgences permettant de venir au secours des 
communes impactées par la cybercriminalité et 

les cyberattaques et d’un cyber campus régional, 
expert en sensibilisation, formation et protection 
vont être créés. Et, 1 000 boutons d’alertes 
seront distribués aux associations qui luttent 
contre les violences faites aux femmes. Enfin, le 
soutien des investissements de l’École Nationale 
Supérieure des Officiers de Sapeurs-Pompiers 
(ENSOSP) va devenir un centre européen de 
gestions de crises.
Aussi, la Région Sud a rappelé son engagement 
dans de nouvelles expérimentations et se 
porte volontaire pour accueillir le 1er Centre 
métropolitain d’encadrement militaire pour les 
jeunes délinquants et déployer et expérimenter 
les forces d’actions républicaines (FAR) à Nice. 
Elle va aussi développer l’innovation en utilisant 
la reconnaissance faciale dans les lycées, 
dispositif PREVENT dans les gares, l'utilisation 
des drones et la généralisation de la cartographie 
des risques naturels. D’ici 2028, la Région Sud 
doublera son engagement et 280 millions d’€ 
seront mobilisés pour la sécurité des 5 millions 
d’habitants.

GUERRE DU FEU
Depuis 2018, la Région Sud déploie le dispositif 
« Guerre du Feu » autour de 3 grands principes 
qui sont prévenir, combattre, reconstruire et 

des actions essentielles telles qu'une garde 
régionale forestière avec 221 gardes déployés 
sur 18 collectivités du territoire régional, le 
financement de véhicules CCFF et RSC, un 
Fonds d’aide de 5 millions d’€ à l’achat de 
matériel pour l’ensemble des SDIS de la région, 
le renouvellement de la flotte de Canadairs et 
la réhabilitation du pélicandrome de Hyères, 

la restauration des terrains incendiés avec le 
fonds RESPIR, et un Fonds d’adaptation de 5 
millions d’€ au changement climatique pour 
accompagner les collectivités touchées par les 
sinistres, inondations, sécheresse, incendies. Ce 
dispositif pourrait être déployé par le ministère 
de l’Intérieur dans d’autres territoires en France 
confrontés aux mêmes risques naturels.  •

Photos Emmanuel TRIGO.



La Cave des Vignerons Londais
fête  Noël !

L�s de ce�e journée exceptionnelle,
la Cave présente ses co�rets de Noël.

Une bonne idée de cadeau
pour les fêtes de fin d’année !

A ses visiteurs, elle o�re le vin chaud et le 
chocolat chaud pour les enfants. 

Cave des Vignerons Londais
363 avenue albert roux

la londe-les-maures
tél. 04 94 00 11 23

Vendredi 8 décembre 
de 16 heures à 20 heures 
Remise exceptionnelle

de 10% sur v� achats  !

Pour vos fêtes de fin d’année, Mélanie vous a concocté de jolis coffrets cadeaux.

Les
coffrets sont 

personnalisables 
en fonction
de vos choix

et de
vos goûts !

Coffrets
à partir
de 25€
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Crise du logement

Jean-Jacques Castillon interpelle les maires
Depuis 2019, la Fédération Régionale des Travaux Publics Provence Alpes Côte d'Azur 
(FRTP Paca) organise le concours des Victoires de l'Investissement Local. 

U ne belle façon de mettre en avant des projets 
d'infrastructures ou d'aménagement, décidés par 
les collectivités et réalisés par les entreprises, pour 

améliorer la qualité de vie des citoyens et du territoire avec un fort 
engagement dans la transition écologique.
Cette année, la remise des trophées de l'édition 2023 aux 
deux projets lauréats s'est déroulée dans le cadre du Salon 
des Collectivités et Intercommunalités du Var, le 6 octobre à 
Draguignan, en présence de Jean-Pierre Véran, président des 
Maires du Var, de David Lisnart, président de l'Association des 
Maires de France et d'Eric Etrioux, président de la section Travaux 
Publics du Var et administrateur de la FRTP PACA et Jean-Jacques 
Castillon, président de la Fédération du BTP du Var.

TENSION SUR 
LE MARCHÉ DE 
L'IMMOBILIER
Ce dernier a alerté les 
élus sur la situation 
du logement et les 
risques pour la société 
d'une chute attendue 
de la production de 
logements neufs et 
la tension provoquée 
sur tout le marché de 
l'immobilier. 
«  Je viens demander 
votre aide pour ne 
plus faire reculer les 
droits à construire ! 
Rassurez-vous, je ne 
suis pas le chantre 
d'une urbanisation 
et d'une bétonisation 
frénétiques. 
Non, je sollicite votre 
aide pour tenter de 
sanctuariser ce qui peut 
l'être pour le confort et 
l'avenir de tous : je veux 
parler du logement. 
Comme vous le savez 
sans doute, le secteur du logement va mal et la production de 
logements neufs s'effondre partout en France où moins de 300 
000 logements neufs devraient être produits cette année, l'un des 
pires chiffres depuis la crise immobilière des années 1990. 
Le projet de loi de Finances 2024, s'il demeure en l'état, conduira à 
une aggravation certaine de cette crise du logement. Nous faisons 
donc ce que nous avons à faire auprès d'eux pour changer cette 
situation ». 
Il ajoutait  : « Cette crise, ce n'est pas simplement un problème 
d'entreprises de bâtiment. 
Ce sont des milliers de Français bloqués dans leur parcours 
résidentiel et dans leur mobilité professionnelle.
Ce sont des saisonniers qui refusent un poste faute de logement 
abordable à proximité.
Ce sont des étudiants qui renoncent à leur projet de formation et 
obèrent ainsi leur chance d'accéder à des diplômes, à une carrière 
et privent la société de talents dont nous aurons besoin et qui 
feront défaut dans quelques années.
Plus dramatique encore, ce sont 2 000 enfants à la rue en cette 
rentrée 2023.
Bref, c'est un enjeu sociétal qui a conduit à la création récente du 
mouvement Alliance Logement qui réunit, autour de la Fédération 

Française du Bâtiment, les professionnels de l'immobilier, du 
monde HLM et de la maîtrise d'œuvre pour faire du logement une 
grande cause nationale ».

UN FREIN PUISSANT
« Pour nos entreprises, dont la production est orientée pour près 
de la moitié vers le logement neuf, c'est d'ores et déjà un frein 
puissant sur l'emploi et une menace pour 100 à 150 000 emplois 
à très court terme sur le plan national et environ 3 à 4 000 dans 
le Var. 
J'ajoute enfin que pour le budget de l’État et celui de vos 
collectivités, ce sont des ressources qui disparaissent : la TVA et 
les taxes locales qui ne seront pas perçues sur les logements 

neufs qui ne seront pas construits, les droits de mutation qui ne 
seront pas perçus à cause d'un marché de l'ancien qui se grippe 
faute de biens disponibles et sous la pression de la demande 
non assouvie par le logement neuf. La conséquence, ce sont des 
investissements et du fonctionnement qui seront de plus en plus 
difficile à financer pour vos collectivités », a ajouté le président du 
BTP du Var. 
« Comment en est-on arrivé là ? Il s'agit d'une crise multifactorielle 
qu'il serait fastidieux d'évoquer ici. Je garde cela pour le 
législateur…
Mais un mauvais procès est souvent fait au logement qui peut 
expliquer les arbitrages défavorables dont il fait l'objet et qui 
finiront par le couler : il coûterait cher à l’État.
Régulièrement, les aides au logement sont montrées du doigt 
comme étant coûteuses et le secteur du bâtiment est souvent 
accusé de vivre sous perfusion. L'idée infuse dans l'opinion 
publique. C'est totalement faux !
En 2021, le secteur du logement, c'est 39 milliards d'€ de 
dépenses publiques (essentiellement en prestations sociales) 
mais c'est surtout 89 milliards de prélèvement fiscaux. Soit une 
contribution nette de 50 milliards d'€ au budget de l’État.
Ce qui est vrai pour 2021 l'était également précédemment. 

Rappelons enfin que les aides ne sont pas destinées aux 
entreprises mais bien à nos concitoyens », a précisé Jean-Jacques 
Castillon.

RECUL DE 30% EN 5 ANS
«  Actuellement dans le Var, nous produisons 
6 800 logements par an. C'est le chiffre sur les 12 mois 
glissants à fin juillet 2023. C'est déjà un recul de 30% 
en à peine 5 ans. Mais le plus inquiétant, c'est le nombre 
d'autorisations qui passe sous celui des mises en chantier ; 
ce qui ne laisse aucune perspective d'amélioration et confirme 
notre entrée dans une crise sans précédent.
Pour celles et ceux qui voudraient se rassurer à bon compte 

en pensant qu'il suffit de rénover ou de traiter la vacance des 
logements et des bâtiments tertiaires pour satisfaire les besoins 
en logements, je les arrête tout de suite. Cette réponse n'est pas 
à la hauteur du problème », a regretté, consterné, le président du 
BTP varois. •

Photo BTP du Var.

À NOTER... 
Les travaux récompensés :
Travaux d'aménagement du barrage de Dardennes (Le Revest-
les-Eaux),
Maîtrise d'ouvrage : Métropole TPM,
Maîtrise d'œuvre : Société du Canal de Provence et 
TRACTEBEL,
Entreprise : NGE,
Travaux de construction de trois bassins de rétention sur un 
affluent de l'Eygoutier,
Maîtrise d'ouvrage : Syndicat de l'Eygoutier, représenté par 
Hélène Bill, maire de La Garde,
Maîtrise d'œuvre : Société du Canal de Provence,
Entreprises : Spie Batignolles et Valérian.
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Agriculture

Max Bauer : « Avec le numérique, on assiste
à une 3ème révolution agricole » !

Le 18 novembre, lors du déplacement de Marc Fesneau, 
ministre de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire, à 
Saint Raphaël, Max Bauer, président de la Coordination Rurale 
du Var et de PACA, a participé à la 5ème édition des Rencontres 
de l'Avenir sur le thème « Comment nourrir la planète » ?

L ors de la table ronde avec Camille Michel, 
agricultrice, Dominique Schelcher, PDG 
de Système U, Thierry Blandinières, DG de 

Invivo et Fabrice Lundi, chroniqueur économique, 
le ministre a déclaré  : «  Il faut repenser notre 
géographie et géopolitique de production en 
fonction du dérèglement climatique. Nous 
pourrons défendre l'agriculture si nous avons 

une vraie démographie agricole. L'agriculture a 
un coût et elle a un prix. La capacité à se nourrir 
n'a rien d'évident. Cela doit s'organiser dans le 
cadre européen, mais le problème de l'Europe, 
c'est qu'elle a été naïve et pas assez agile ». 

ENJEUX DE L'AGRICULTURE VAROISE
Durant plus d'une heure, Max Bauer et les 

acteurs locaux du secteur agricole ont échangé 
en huis clos sur les préoccupations actuelles et 
les enjeux de l'agriculture varoise. Ils ont abordé 
les thématiques de l'eau et de l'irrigation, la 
question du foncier agricole et de la cabanisation, 
la présence du loup dans les villes, etc.
Max Bauer raconte  : «  Le ministre a 
rappelé son  attention particulière aux défis 

environnementaux, à l'innovation et à la promotion 
de pratiques durables. Il souhaite s'engager 
sur un développement d'une agriculture plus 
respectueuse de l'environnement et de la santé 
publique et qui prend en considération une vision 
plus large visant à renforcer l'autonomie et la 
résilience du secteur agricole français.
En effet, on assiste à une troisième révolution 
agricole, par l'arrivée du numérique dans 
l'agriculture. L'agriculture connectée bénéficie 
de nouveaux outils qui ouvrent des champs 
d'investigation et d'opération tels que la 
prévision, la surveillance ou la gestion des tâches 
agricoles ainsi que des itinéraires techniques 
pour l'optimisation d'une agriculture durable ». 

POLITIQUE VOLONTARISTE
Le président de la Coordination Rurale du Var 
et de PACA reprend : « Aujourd'hui, les grandes 
exploitations contrôlent la moitié de la surface 
agricole utile française. Elles représentent 
la moitié de la production. Donc, il faut faire 
attention au renouvellement des générations en 
France. On doit savoir également qu'un grand 
nombre d'agriculteurs n'est pas capable de 
suivre toutes ces évolutions. C'est pourquoi, il faut 
une politique volontariste d'accompagnement de 
soutien financier et éthique par une réflexion des 
valeurs morales pour maintenir le plus grand 
nombre d'actifs agricoles et en reconquérir de 
nouveaux. Il y a urgence », s'alarme Max Bauer !
Enfin, la journée ministérielle s'est clôturée par 
une dégustation de produits locaux, organisée 
par le syndicat des Jeunes Agriculteurs, ce qui 
a permis une poursuite des échanges avec le 
ministre dans un cadre plus convivial. •

Photo PRESSE AGENCE.
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Musée des Beaux-Arts de Draguignan

« Un lieu qui façonne notre identité, notre histoire
et notre héritage »

Lors de l'inauguration du Musée des Beaux-Arts de Draguignan, 
le 16 novembre, François de Canson, a assuré qu'à chaque fois 
qu'un musée rouvre, c'est une part de notre histoire que l'on 
réveille.

E n effet, la Ville de Draguignan a transformé son Musée d'art 
et d'histoire en Musée des Beaux-Arts. Cette restructuration, 
projet majeur du maire de Draguignan, Richard Strambio, 

et de son équipe, a visé à aménager un équipement culturel 
remarquable dans un bâtiment dont les richesses patrimoniales 
témoignent de l'histoire de la cité.

PATRIMOINE VIVANT
Pour François de Canson  : « C'est une part de notre culture qui 
renaît. C'est aussi une part de la Dracénie, du Var et au-delà, de 
la région Sud qui revit. Avec les ambitieux travaux que vous avez 
menés pendant 7 ans, vous faites une fois de plus la démonstration 
que notre patrimoine est un patrimoine vivant. Un patrimoine qui 
se régénère et se transforme. Un patrimoine qui est fait d'Histoire, 
mais aussi de gestes architecturaux qui se succèdent. L'ouvrir à 
tous les publics, l'ouvrir sur son temps. Et vous avez réussi. Ouvrir 
plus et ouvrir mieux les portes de nos institutions culturelles. 
Telles sont nos ambitions communes pour diffuser, transmettre et 
partager la Culture ».
Concrètement, la municipalité de Draguignan a souhaité ouvrir 
le bâtiment sur la ville et ce nouveau musée s'inscrit dans 
un projet de redynamisation du centre ancien. Les nouveaux 
aménagements s'inscrivent dans une démarche de labellisation 
Pays d'Art et d'Histoire du territoire de la Dracénie, un témoignage 
d'un engagement commun vers la préservation et la valorisation 
du patrimoine culturel. 
«  En fait, ce musée est bien plus qu'un lieu dédié à l'Art. Il 
représente ce qui façonne notre identité, notre histoire et notre 
héritage. En restaurant ce bâtiment, nous investissons tous dans 
l'éducation, la créativité et le rayonnement de nos territoires. C'est 
pourquoi la Région Sud soutient le Musée des Beaux-Arts de 

Draguignan. Près d'1,5 M€ ont 
été mobilisés au titre du Contrat 
Régional d’Équilibre Territorial, 
soit 20 % du coût de l'opération.
Synonyme de liberté, créateur 
de lien social, et véritable 
rempart contre l'obscurantisme, 
la culture est pour autant bien 
plus qu'un simple supplément 
d'âme. Représentant près de 
50 000 emplois, et générant plus 
de 5% de notre PIB, la culture 
est un formidable outil pour 
l'économie, le tourisme, bref un 
levier majeur d'attractivité de 
notre territoire. C'est pourquoi 
la majorité régionale a fait de 
cette compétence une priorité, 
pour accompagner les acteurs 
culturels dans leurs projets 
et répondre aux besoins 
d'expression artistique avec 
un budget dédié de 63 M€  », a 
ajouté le vice-président de la 
Région. 

8 PRIORITÉS
Ainsi en 2023, la Région a 
développé sa politique culturelle 
selon 8 priorités : Inventorier, 
restaurer et valoriser le patrimoine, valoriser l'identité régionale, 

les mémoires et les 
traditions, développer les 
enseignements artistiques 
et les formations culturelles, 
accompagner la production 
cinématographique, l'édition 
et les industries culturelles, 
soutenir la création, la 
production artistique et 
la diffusion des œuvres, 
encourager les structures 
artistiques et culturelles 
dont le rayonnement est 
international, contribuer 
à l'aménagement et au 
développement culturel 
des territoires et créer 
un parcours découverte 
génération art et culture.
«  Une nouvelle page s'écrit 
pour ce Musée. Certes, 
l'accès à la culture reste 
encore parfois, un facteur 
d'inégalité. Pourtant, la 
culture est un droit. Et c'est 
à nous tous qu'il appartient 
de le faire respecter et de 
le faire vivre. Votre volonté 

d'ouverture nous l'a démontré. Ce combat de l'accès à la culture 
pour tous, nous ne devons jamais l'abandonner. À l'occasion du 
80ème anniversaire du débarquement de Provence, Draguignan 
ne manquera pas de jouer son rôle. En effet, c'est ici que la 
résistance a acquis ses lettres de noblesse. Ensemble, faisons 
vivre la Culture », a conclu, avec son optimisme habituel, François 
de Canson ! •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
7 ANS DE FERMETURE
Fondé dès la fin du XVIIIe siècle et installé depuis 1888 dans 
ce qui fut l'ancien palais d'été de Monseigneur du Bellay, 
évêque de Fréjus, le Musée des Beaux-Arts de Draguignan a 
rouvert ses portes après 7 ans de fermeture.
La collection du Musée des Beaux-Arts mêle peintures, 
sculptures et objets d'art du XVIIe au XXe siècle, objets 
archéologiques et spécimens naturalisés. L'on y verra 
entre autres l'un des rares exemplaires d'un papier peint 
panoramique à décor chinois du début du XIXe siècle, la 
reconstitution du mausolée de Joseph-Alphonse-Omer de 
Valbelle, comte de Tourves, dont le musée possède le portrait 
en marbre ciselé par l'un des plus grands sculpteurs du XVIIIe 
siècle français, Jean-Antoine Houdon, l'armure d'apparat de 
François de Montmorency datée du milieu du XVIe siècle, 
véritable chef-d'œuvre et pièce maîtresse du musée, etc. 
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11-novembre 1918
Une Grande guerre, longue, douloureuse

et meurtrière...
Il y a 105 ans, l’Armistice de la Première guerre mondiale était signé. 

Avant même les premières lueurs 
matinales, dans un wagon aménagé 
en bureau pour le Maréchal Foch, 

des pages historiques se griffonnaient dans 
la clairière de Rethondes, dans la forêt de 
Compiègne. Il était 5h15, nous étions le 11 
novembre 1918.
Quelques heures plus tard, à 11h précisément, 
le « cessez-le-feu » résonnait sur tout le front 
mettant un terme à plus de quatre années de 
guerre.
Dans toute la France, les cloches sonnaient à la 
volée. La première guerre mondiale, la Grande 
guerre, venait de prendre fin.•

Photos PRESSE AGENCE et Alain BLANCHOT.
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La Seyne-sur-Mer

Rencontre

À la découverte des métiers de la sécurité

Lou, un candidat motivé pour la gendarmerie 

De nos jours, la sécurité occupe une place prépondérante dans notre société.  

D' où l'intérêt de la 4ème édition 
du Forum des Métiers de la 
Défense et de la Sécurité, le 4 

novembre, organisée dans la galerie marchande 
d'Aushopping Côté Seyne à La Seyne-sur-Mer.
Un tel forum, en présence des acteurs de ce 
secteur professionnel, était une belle opportunité 
pour le public de les rencontrer sur un même 
lieu et un même jour. Initié par Meddy Viardot, 
avec le soutien de ses partenaires (Rotary Club, 
police municipale de La Seyne-sur-Mer, Marine 
nationale, Armée de l'Air et de l'Espace, police 

nationale (recrutement), Réserve Opérationnelle 
et Service Réserve Jeunesse et recrutement de la 
gendarmerie du Var), ce forum était l'occasion de 
se renseigner sur les possibilités de recrutement 
dans les forces armées et de sécurité publique 
du Var et de candidater aux emplois proposés. 
Prévention, surveillance, maintien de l’ordre, 
lutte contre les trafics et incivilités, protection 
des biens et des personnes, les métiers de la 
Défense et de la  sécurité recouvrent un large 
spectre et offrent de nombreux emplois. •

Nicolas TUDORT – Photos Alain BLANCHOT.

La synergie des forces de sécurité et de la défense a été très appréciée par 
les nombreux visiteurs et les élus. 

L' occasion de rencontrer sur le point 
d'information  de la gendarmerie, le 
jeune  Lou, issu du dernier stage du 

Service National Universel (SNU), encadré  par 
le Service Réserve Jeunesse du Var, plus connu 
sous le nom de Réserve Opérationnelle de la 
Gendarmerie.

Il répond aux questions 
de La Gazette du Var.
Quel est votre parcours scolaire ?
LOU. J'ai 15 ans et je suis scolarisé en classe 
de seconde au lycée Paul Langevin de La Seyne-
sur-Mer. 
Pourquoi avoir choisi le SNU et, plus 
particulièrement,  les Cadets de la 
gendarmerie ?
LOU. J'ai choisi de faire le SNU car mes parents 

m'en ont parlé et j'ai accepté. Ce fut une très 
belle expérience pour la première phase. Pour 
la deuxième phase, j'ai choisi la gendarmerie 
car je voulais apprendre les bases du métier de 
gendarme qui m'intéresse.

Quels étaient les temps forts de votre 
immersion ?
LOU. Dans ce stage, j'ai tout aimé  ! Tout a 
été intéressant. Ce stage m'a permis d'en 
apprendre davantage sur la gendarmerie pour 
y rentrer quand je le pourrai. J'ai remarqué que 
la présence, aux côtés des forces de l'ordre, 
d'un jeune en uniforme, issu des Cadets de la 
gendarmerie, attire la curiosité.

Quels sont vos projets pour l'avenir ?
LOU. Les gendarmes ont de moins en moins 
de bénévoles pour les aider. Le week-end, j'ai 

beaucoup de temps libre. Du coup, je préfère 

faire cela que ne rien faire. À l'avenir, j'aimerai 

passer le concours de sous-officier puis rentrer 

dans la brigade motorisée de la gendarmerie car 
c'est une unité qui m'intéresse fortement.•

Propos recueillis par Nicolas TUDORT
Photo Alain BLANCHOT.
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Toulon
64 nouveaux policiers affectés dans le Var

Le 6 novembre dans la cour de l’Hôtel de police de Toulon, le préfet 
du Var a présidé la cérémonie des nouveaux policiers affectés 
dans le Var, en présence du procureur de la République près le 
tribunal judiciaire de Toulon et du procureur de la République 
près le tribunal de Draguignan, du directeur départemental de la 
sécurité publique du Var, ainsi que des élus des circonscriptions 
et des communes concernées.

L e 1er septembre, conformément aux 
engagements du ministre de l’Intérieur, 
64 policiers ont pris leurs fonctions au 

sein de la direction départementale de la sécurité 
publique du Var, c’est à dire une augmentation 
nette de 25 policiers. Ces 25 créations d’emploi 
s’ajoutent aux 60 postes supplémentaires créés 
en 2021-2022 dans le Var. 

SÉCURITÉ DU QUOTIDIEN
Ces effectifs supplémentaires permettent de 
renforcer la présence policière sur le terrain pour 
lutter contre les trafics et assurer la sécurité 
du quotidien et sont répartis sur l’ensemble 
des 6 circonscriptions de police, bénéficiant 
aux 17 communes situées en zone police, qui 
représentent plus de la moitié de la population 
du département.
Ces policiers vont lutter contre la délinquance 
et les trafics de stupéfiants et assurer encore 
davantage la présence policière déjà en hausse 
significative depuis le début de l’année, aussi 
bien sur la voie publique que dans les transports 
en commun. Ainsi, cette présence se concrétise 
par une augmentation de 214 % des heures 
dédiées aux patrouilles pédestres depuis le début 
de l’année et une hausse de 103 % des heures 
consacrées aux opérations de sécurisation dans 
les transports en commun par rapport à 2022.

LUTTE CONTRE LES STUPÉFIANTS
Cette présence policière accrue depuis le début 
de l’année permet d’obtenir de bons résultats 
dans le cadre de la lutte contre la délinquance de 
proximité, celle qui touche le plus les concitoyens 
parce qu’il s’agit de la délinquance du quotidien, 
à laquelle les Varois peuvent être confrontés. 
Ainsi, en zone police, on constate une baisse de 
près de 12 % des violences dans les transports 
en commun, une baisse de plus de 3 % des vols 
de véhicules, une légère baisse des atteintes aux 
biens depuis le début de l’année, et une baisse 
de plus de 6 % des cambriolages d’habitations 
au mois d’octobre 2023.
Enfin, la lutte contre les trafics de stupéfiants 
sera renforcée avec l’arrivée de ces nouveaux 
fonctionnaires de police. Alors que le nombre 
d’individus mis en cause pour des infractions 
liées au trafic de stupéfiants est en hausse de 
plus de 20 % depuis le début de l’année, passant 
de 630 à 762 individus, ces renforts policiers, en 
plus des CRS présents dans le département au 
titre du Plan national de sécurité renforcée, vont 
permettre de multiplier les opérations d’ampleur 
sur l’ensemble du département, dans les 
quartiers les plus impactés par le phénomène, à 
l’image de celles déjà menées à Toulon, Hyères, 
La Seyne-sur-Mer et Fréjus depuis le début de 
l’année. •

Photos Alain BLANCHOT.
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La Cave des vignerons londais
vous o�re une remise exceptionnelle

de 10% sur les achats 
le vendredi 8 décembre !Coffrets

à partir
de 25€ Cave des Vignerons Londais

363 avenue albert roux / la londe-les-maures
tél. 04 94 00 11 23

Toulon
La Ville célèbre la magie de Noël

À Noël, Toulon propose à tous, petits et grands, jeunes et moins jeunes, de 
célébrer la magie de Noël.  

L e programme des festivités de ce Noël a 
été élaboré dans le souci d’apporter du 
rêve et de la magie à tous, une parenthèse 

enchantée dans un quotidien souvent trépidant. 
Depuis le 29 novembre et jusqu'au 3 janvier, la 
ville se pare de ses plus beaux atours pour offrir à 
ses habitants et aux visiteurs de passage un Noël 
magique. Et, les animations vont crescendo, en 
centre-ville comme dans les quartiers, jusqu’au 
24 décembre et se poursuivent jusqu’en janvier 
pour accompagner petits et grands durant les 
vacances scolaires.

GÉNÉROSITÉ ET PARTAGE
La Ville offre à ses habitants et à tous ceux qui se 
rendent dans la capitale du Var des fêtes de fin 

d’année colorées, chantantes, rassembleuses, 
empreintes de générosité et de partage. 
Depuis 2021, la Ville a enrichi le panel de ses 
animations par une grande roue de 33m de 
haut et par un mini huit sur une place d’Armes 
qui donne rendez-vous à tous les amoureux de 
la glisse sur une patinoire de 600m², jouxtant 
un chalet du Père Noël qui a été déplacé et 
agrandi. Dans son chalet, il attend les familles 
pour prendre une photo avec les moins timides 
et surtout récolter les fameuses lettres qu’il 
transmet à ses lutins pour la confection des 
cadeaux et donne rendez-vous aux enfants et 
à tous ceux que le sont restés dans un chalet 
beaucoup plus grand et encore plus confortable. 
Noël ne serait pas Noël sans ses jeux de lumière. 

D’abord sur la façade de l’opéra qui sert de toile 
à un son et lumière allégorique sur les valeurs de 
Noël. Pour la première fois, il met en scène des 
hologrammes dans les alcôves du prestigieux 
bâtiment.
Par ailleurs, les santonniers reviennent sur 
la place Puget. Dans 5 chalets, les artisans 
présentent leurs créations, chacun dans le style 
qui lui est propre.

PLACE DE LA LIBERTÉ 
Jusqu’au 3 janvier, la place emblématique de la 
ville se transforme en un village féerique, blotti 
dans une forêt enchantée. Avec ses chalets en 
bois, il va ravir tous les gourmets avec ses chalets 
regorgeant de friandises et d’idées cadeaux. Ses 
visiteurs y retrouvent la traditionnelle crèche 
animée et de nouveaux santons et décors, mais 
aussi des manèges et son décor repensé pour 
ce Noël. Constitué de 7 bulles comme autant de 

tableaux oniriques, il raconte l’histoire du monde 
merveilleux du Père Noël, de son renne Rudolf et 
de ses lutins s’activant dans son atelier.
Car, la place de la Liberté reste le cœur de la 
fête. Transformée en un lieu hors du temps, elle 
allie féerie, idées cadeaux, points gourmands et 
traditions provençales. Épicentre de la fête, elle 
est le point de rencontre des déambulations qui 
se déclinent comme un calendrier de l’Avent. 
Chaque jour, une nouvelle surprise sillonne les 
rues du centre-ville, en s’arrêtant sur les places 
d’Armes, Puget ou de l’Équerre. 
Enfin, les fêtes de fin d’année sont en cœur de 
ville mais aussi dans l’ensemble des quartiers : 
aucune rue, aucune place n'est oubliée et 
toutes se parent de leurs habits de lumière pour 
apporter couleurs et chaleur au plus près des 
habitants. •

Photo Ville de Toulon.
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25 jeunes clôturent leur SNU par la remise d'un diplôme
Durant les vacances scolaires de la Toussaint, la 3ème édition 
du stage SNU (phase 2) a été réalisée par le groupement de 
gendarmerie du Var pour 25 jeunes âgés de 15 à 17 ans.

M is en place en 2019, le Service 
National Universel (SNU) favorise 
l'engagement, la cohésion sociale 

et la citoyenneté des adolescents en les 
rassemblant autour des valeurs de la République. 

ENGAGEMENT VOLONTAIRE 
«  Il s'adresse à tous les jeunes de 15 à 17 
ans et se déroule en trois étapes que sont le 
séjour cohésion, la mission d'intérêt général 
et la possibilité d'un engagement volontaire 
d'au moins 3 mois », a rappelé le colonel Dinh, 
commandant le groupement de gendarmerie du 
Var.
Le colonel a ajouté : « Ce stage de 12 journées a 
été l'occasion de leur faire découvrir les métiers 
de la gendarmerie (missions, organisation, 
initiation aux techniques d'intervention, moyens 
particuliers, rencontre avec la section aérienne 
de Hyères, police technique et scientifique, 
sécurité routière, etc.). Ils ont bénéficié, par 
ailleurs, d'une formation secourisme Premiers 
Secours de niveau 1 ».
L'objectif de la phase 2 du SNU étant orienté 
vers la mission d'intérêt général, le programme 
élaboré cette année a consacré une large part 
à la réalisation d'actions de prévention. Aussi, 

les jeunes volontaires ont été de véritables 
ambassadeurs de la sécurité sur plusieurs 
actions.

NOMBREUSES ACTIONS
Tout d'abord, le 27 octobre sur les aires de 
Vidauban Nord et Sud (autoroute A8), à l'occasion 
d'une mission de sécurité routière au profit 
des automobilistes (contrôle des éclairages, 
animation de stands de sensibilisation). Cette 
action a été menée en lien avec les partenaires 
(Maison de la sécurité routière et Fondation 
VINCI).
Puis le 28 octobre sur le marché de Saint-Tropez 
et au centre commercial de La Foux, pour une 
mission de sensibilisation aux risques liés au 
monde numérique. À partir d'un stand installé 
devant la gendarmerie, les jeunes ont donné 
des conseils de prévention sur cette nouvelle 
délinquance à la population.
Le matin du 1er novembre, les jeunes du SNU 
ont participé à la cérémonie de commémoration 
de la Ville d'Hyères, liée au souvenir et au 
devoir de mémoire. L'après-midi, les jeunes 
ont embarqué à bord des trains au départ 
de la gare SNCF de Hyères, et ont diffusé des 
messages de prévention sur les incivilités et la 

sécurité des femmes dans l'espace public. Enfin 
le 2 novembre au matin, une nouvelle action sur 
les risques numériques s'est déroulée sur la 
commune du Lavandou. Dans l'après-midi, une 
marche de cohésion sur le sentier littoral entre 
La Londe-les-Maures et le Fort de Brégançon 

était prévue avec un ramassage de déchets. 
Les mauvaises conditions météorologiques 
ont conduit à faire une simple opération plage 
propre sur le sentier du littoral, sur une distance 
d'environ 1 km.  •

Texte et photos Nicolas TUDORT.
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En décembre, la Ville se pare de la magie de Noël
Le 1er décembre, les Valettois se sont retrouvés sur la place 
Jean-Jaurès pour le lancement des illuminations qui ont marqué 
le point de départ des festivités avec sa parade lumineuse, sa 
batucada et ses danseuses en échasses.

D urant un mois, chacun peut s’essayer 
à la glisse et profiter de la patinoire 
et de la luge, installées place Général-

de-Gaulle. D’autres animations comme des 
spectacles, des déambulations, des manèges ou 
encore les traditionnels jeux en bois permettent 
de se retrouver pour partager de beaux moments. 
Traditions toujours mais provençales cette fois 
sont également célébrées grâce à la Foire aux 
santons, organisée avec la Respelido Valetenco. 
Sans oublier la grande nouveauté de cette année 
avec le Gros souper et sa veillée calendale, qui 
feront revivre et apprécier le charme de veillées 
d’antan avec les mets provençaux tels que les 13 
desserts par exemple. 
Le 15 décembre, la Ville accueille les nouveaux 
arrivants sur la commune. C'est l’occasion de 
faire leur connaissance de leur présenter les 
nombreux attraits de la ville.
Ville dont les commerçants de proximité offrent 
de multiples inspirations pour les cadeaux et 
fêtes de fin d’année ! La cité célèbre également 
l’hiver au Jardin remarquable de Baudouvin. 
Ateliers, contes et autres surprises sont au 
programme. 
Puis, les festivités se terminent avec le concert 
du Nouvel an de l’orchestre d’Harmonie de la 
Valette, avant de fêter le passage en 2024 à 
l’occasion des vœux du maire à la population le 
10 janvier. •

Photos Alain BLANCHOT.

Les temps forts de Noël
jusqu'au 7 janvier :
FOIRE AUX SANTONS JUSQU'AU 17 DÉCEMBRE
L’association la « Respelido Valetenco » organise 
la Foire aux santons, pour les petits et grands, 
afin de découvrir le travail si minutieux des 
santonniers. Que vous aimiez simplement 
regarder ou que vous souhaitiez compléter votre 
crèche venez (re)découvrir cette belle tradition 
au moment de Noël !
Luge, patinoire et jeux en bois jusqu'au 31 
décembre sur la place Général-de-Gaulle
Horaires avant le 22 décembre :
Lundi, mardi, jeudi et vendredi de 16h à 19h
Mercredi, samedi et dimanche de 10h à 19h
Horaires durant les vacances scolaires :
Tous les jours. Tarifs luge et patinoire : 1€. 
Jeux en bois gratuits.

VENDREDIS 8, 15 ET 22 DÉCEMBRE
Les avant-premières de la médiathèque
14h30. Le Service culturel propose de 
nombreux événements gratuits afin de rendre 
la culture accessible au plus grand nombre. La 
médiathèque propose des avant-premières de 
films tout public nouvellement acquis. 
Médiathèque Albert-Camus, rue Louis-Jouvet.
Horaires d’ouverture :
Mardi – Mercredi – Vendredi de 10h à 18h
Jeudi de 9h30 à 12h30
Samedi de 9h à 15h
Renseignements : 04 94 23 74 09

JUSQU'AU JEUDI 21 DÉCEMBRE

Exposition « Quand la couleur fait chanter les 

matières »

La médiathèque Albert-Camus célèbre l’artisanat 

d’art et offre au public l’occasion de découvrir 

les œuvres d’un collectif d’artisans féminins : 

tissage, verrerie, peinture sur soie, sculpture.

Médiathèque Albert-Camus, rue Louis-Jouvet. 

Entrée libre. Renseignements : 04 94 23 74 09

SAMEDI 9 DÉCEMBRE
De 9h à 12h30. Téléthon.
Salle polyvalente Valérie-Garnier.

14h. Spectacle et goûter à la salle Costagutta.
Quartier Val-Sud Coupiane. Offert par le Comité 
Animation Coupiane.
20h. Théâtre en famille. « Bagarre », à l'Espace 
Pierre-Bel.
Mouche est une championne de la bagarre, une 
fille qui découvre la joie de se bagarrer. Inspiré 
par l’étincelle que le mot bagarre allume dans les 
yeux de chacun et chacune…
Compagnie Loba. Dès 6 ans. Gratuit.

SAMEDI 9 DÉCEMBRE
Atelier parentalité
De 9h à 10h30. « Instants de parents ». L’atelier 
mis en place dans le cadre de l’action 1 000 
premiers jours permet de susciter les échanges 
entre parents dès 4 mois de grossesse et 
jusqu’au 1er anniversaire de l’enfant. L’atelier 
est accompagné par une infirmière puéricultrice.
Maison de la Petite Enfance « Les Magnolias » 
169, avenue Germain. Gratuit.
Inscription : 04 94 23 76 69.

SAMEDI 9 ET 16 DÉCEMBRE
De 10h à 17h. 
Ateliers brique de construction sur la place 
Léopold-Maurel.
Accès libre. Organisé par l’APCV.
De 13h à 17h. 
Baptêmes de trikes, spiders et side-cars sur la 
place Jean-Jaurès. 
2 € au profit d’une association caritative. 
Organisé par l’APCV.

DIMANCHE 17 DÉCEMBRE
Aux environs de 12h30. 
Les pères Noël motards du Var dans le centre-
ville.
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La Garde
Les acteurs du bien vivre à Romain-Rolland récompensés

Le 14 novembre, au sein de la MIS de la Beaussière, la Ville de La Garde et la SAGEM 
ont remis des chèques aux associations qui œuvrent au quotidien pour améliorer le 
cadre de vie des résidents du quartier Romain-Rolland. 

D ans l'objectif de développer la cohésion sociale dans 
le quartier de Romain-Rolland, classée en Quartier 
Prioritaire de la Politique de la Ville, des moyens renforcés 

sont mis en place par la Ville, la Métropole et l’État. La SAGEM, 
en tant que bailleur social de la résidence, a souhaité, en plus 
des actions qu'elle peut déjà mener dans le quartier, s'associer 
au financement des actions réalisées dans le quartier par ces 
associations.
Elle intervient dans le cadre d'un abattement de taxe foncière 
qui permet le financement de ces actions spécifiques visant à 
améliorer le cadre de vie. Ces actions sont menées en coordination 
avec les différents acteurs de la politique de la Ville (État, Métropole, 
Département, Ville de La Garde). 
Pour cette deuxième année, la SAGEM a financé des actions dans 

le domaine sportif ainsi qu'une action spécifique de sensibilisation 
aux écogestes. •

LES BÉNÉFICIAIRES :
Les chèques (20 665 € au total), ont été remis aux associations 
suivantes :
- FACE VAR pour un projet visant à former des ambassadeurs pour 
sensibiliser les habitants aux écogestes et les orienter vers des 
médiateurs pour des travaux d'isolation, contribuant à la réduction 
de la consommation énergétique.
- TENNIS CLUB pour une initiative favorisant la pratique du tennis 
au sein du quartier, avec des séances régulières dispensées par un 
enseignant professionnel.

- RING GARDEEN pour le développement de la boxe anglaise pour 
promouvoir la santé, la mixité, l'intergénérationnel et la sociabilité 
au sein du quartier.
-  UFOLEP 83 pour deux actions : «  Ensemble à vélo  » pour 
promouvoir la pratique du vélo et «  Horaires décalés en pied 
d'immeubles  » pour encourager les jeunes à participer à des 
activités sportives éducatives.
- HAND BALL GARDEEN pour un accompagnement des jeunes 
et des adolescents à la socialisation et à l'autonomie, tout en 
renforçant l'accès au sport et la lutte contre les discriminations.

Photo PRESSE AGENCE.
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Concert

Plaisir des yeux et éveil des sens aux Hivernales !

Joyfully Gospel, une soirée à ne pas manquer

Depuis le 24 novembre, pour sa 22ème édition, les Hivernales se savourent 
comme un paquet cadeau que l’on déballe !  

L e 24 novembre, la Ville a lancé les 
festivités avec un concert inaugural et le 
lancement des illuminations en présence 

du Père Noël ! Et, avec près de 100 chalets aux 
produits originaux et des zones de restauration, 
partez pour un voyage gustatif ! Sur l’esplanade, 
une offre de restauration vous attend “Chez les 
tontons” qui vous accueillent dans leur grand 
chalet. Au menu des produits italiens et une 
sélection terre et mer cuisinée sur place !

LES PROCHAINS RENDEZ-VOUS 
Plongez dans le monde féerique des jouets ! 
Parades, décorations et animations vous 
invitent au cœur de la fabrique du Père Noël.

Mercredi 6 décembre. La parade de Saint-
Nicolas s'adresse aux enfants sages qui 
recevront des pains d’épices de Saint-Nicolas, 

venu avec son âne Cadichon. Mais gare aux 
garnements, le Père Fouettard les attend ! Parade 
à 11h et 16h30 sur le village et à 14h30 sur 
l’esplanade Maquilleuses en déambulation dans 
les allées du village de Noël toute la journée. À 
17h sur l’esplanade.

Samedi 9 décembre. C'est le «  Rêve 
magique  » avec la plongée dans l’univers de 
deux emblématiques princesses ayant en 
commun leur bravoure. J’ai nommé Belle et 
Alice. Tandis que l’une valse avec la Bête sous 
le regard attendri de Chandelier, l’autre cherche 
désespérément avec le chapelier la clé de la 
boîte aux lettres du Père Noël. Parade à 14h et 
19h sur le village et à 16h sur l’esplanade.

Dimanche 10 décembre. « Il était une fois des 
princesses  ». Elles sont toutes là, plus vraies 
que nature : la reine des neiges, Ana, Fiona, 

Cendrillon, Blanche neige, Raiponce, La belle au 
bois dormant. Parade à 11h et 18h sur le village 
et à 15h sur l’esplanade. Et, une déambulation 
musicale tout en cuivre pour nos princes de 
charme ! Animation musicale à 12h, 14h et 16h 
sur le village et à 18h sur l’esplanade.

Mercredi 13 décembre. C'est la parade des 
héros  ! Super Mario ou Pat’Patrouille ? Ne 
choisissez plus ! ils sont tous là ! Parade à 11h 
et 17h30 sur le village et 15h30 sur l’esplanade. 
Et aussi, le clown Valérie avec des sculptures de 
ballons et pitreries dans les allées du village de 
Noël toute la journée et à 17h sur l’esplanade.

BAL DES CHEVAUX DE LUMIÈRE
Déjà le 26 novembre, le bal des chevaux de 
lumière a laissé la place au rêve et à l’imaginaire ! 
De grands chevaux blancs et lumineux sont 
apparus comme par magie aux premières notes 
de musique. Guidés par un dresseur, ils se sont 
mis en mouvement pour une majestueuse 
procession.

idèle à ses valeurs, La Garde est aussi une ville 
amie des animaux et sur le marché nos amis à 4 
pattes, tenus en laisse, sont les bienvenus ! 

AIRE DE NOËL 
Un petit air de fête foraine plane sur l’esplanade 
Gérard Philipe avec des manèges, des jeux, des 
illuminations et des animations. Bref, tous les 
ingrédients d’une sortie réussie en famille ! 
Payants : Le manège traditionnel, le petit train du 
Père Noël, le trampoline, les châteaux gonflables.
Ouvert dès 16h la semaine hors vacances 
scolaires. Le mercredi, week-end et pendant 
les vacances scolaires, ouverture aux mêmes 
horaires que le village de Noël.

LE CHALET DU PÉRE NOËL
Le Père Noël accueille les familles dans son 
chalet douillet pour recevoir les confidences 
et courriers des enfants sages. Distribution 
de papillotes, présence d’un photographe 
professionnel ou photos libres. •

Un concert est exceptionnel 
présenté dans le cadre des 
Hivernales. 

E n osant mélanger les styles tout en 
respectant les textes traditionnels, 
le Joyfully Gospel revisite les 

grands standards Gospel et Negro 
Spiritual, dans des versions traditionnelles 
ou modernes aux influences soul, rnb et 
vous propose des adaptations de Bob 
Marley, d’Aretha Franklin, de Marvin 
Gaye, dont les mélodies sont connues de 
toutes et tous.
Le concert «  Songs of freedom  » est 
une rétrospective  Gospel. Des « work 
song », aux chants traditionnels pour 
les inconditionnels du Negro spiritual 
et de grands standards (When The 
Saints, oh Happy Day, Go Down Moses) 
en passant par le Gospel moderne pour 
faire découvrir au public les sonorités 
du  gospel  moderne et actuel jusqu’au 
spécial Sister Act pour finir sur une note 
très festive ! •

À NOTER... 
JEUDI 14 DÉCEMBRE À 20H30
Église de la Nativité à La Garde  
Billets en vente sur le site de la ville :
www.ville-lagarde.fr et
au 04 22 80 12 75
Tarif unique : 15€
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La Ville à l’écoute de ses seniors
La Ville a présenté la nouvelle « Carte Partage » à destination des plus de 
60 ans.   

L ancée en septembre 2022, cette carte, 
gratuite et immédiate, donne accès au 
riche programme proposé par la Ville et 

son tissu associatif à tous les Pradétans de plus 
de 60 ans. Trois mois après son lancement, la 
Ville comptabilise déjà plus de 400 adhérents !
Lors du premier trimestre 2023, plus d’une 
centaine de bénéficiaires a participé à diverses 
animations et sorties telles que la Foire de 

Marseille, des séances de sophrologies, des thés 
dansants et divers quizz géants et conférences. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
DEMANDEZ VOTRE CARTE PARTAGE !
Service Animation plus de 60 ans
Mairie - Parc Cravero
Carte-partage@le-pradet.fr
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Déjà une première pierre pour la future école Marcel Pagnol
Le 15 novembre, Hervé Stassinos, le maire, en présence de 
François de Canson, représentant Renaud Muselier, président 
de la Région Sud, et de Jean-Pierre Giran, président de la TPM, 
a posé la première pierre de la future école Marcel Pagnol. Un 
projet remarqué pour sa démarche environnementale.

C' est sous un soleil resplendissant que 
le maire a posé symboliquement la 
première pierre. Un moment attendu 

et apprécié à sa juste valeur, notamment par 
les élus du CME qui ont inséré leurs « meilleurs 
souvenirs d'école  » dans des capsules 
temporelles puis placées dans un mur de Lego.

NÉCESSITÉ ET AMBITION
Pour Hervé Stassinos  la reconstruction du 
groupe scolaire Marcel Pagnol répond à une 

nécessité et à une ambition : « La nécessité de 
remplacer l’école actuelle de type « Pailleron », 
datant de 1970 et trop vétuste. Et, l’ambition 
de réaliser un bâtiment répondant aux besoins 
pédagogiques des enseignants ainsi qu’aux 
exigences environnementales de la Municipalité.
La Municipalité a été très exigeante au niveau 
du volet environnemental du projet. Le futur 
bâtiment sera classé Bâtiment Durable 
Méditerranéen, niveau argent. L’attention s’est 
portée sur la qualité paysagère et architecturale 

du projet avec une forte présence de la 
végétation dans et aux abords des écoles et le 
recours à des matériaux nobles et biosourcés 
et une esthétique sobre respectant l’esprit 
méditerranéen, s’intégrant dans le quartier ».

UN CHANTIER ESSENTIEL 
S'adressant au premier magistrat, François 
de Canson, vice-président en charge du 
développement économique, de l'attractivité et 
du tourisme, a rappelé l'action de la Région  : 

« L'inauguration d'une future école est toujours 
un moment particulier, à la fois pour le maire, 
son Conseil municipal, mais aussi pour les 
partenaires du projet et les financeurs. C'est 
aussi une satisfaction pour la Région qui, dès le 
départ, s'est engagée à soutenir ton projet. Cette 
inauguration témoigne que nos collectivités 
sont à l'écoute de nos concitoyens et répondent 
à leurs attentes. Ce chantier était essentiel 
à la vie de ta commune et au futur des petits 
Pradétans, plus de 130 enfants en classes de 

maternelle et 210 enfants en école élémentaire. 
Conformément à son cadre de compétences, la 
Région est intervenue quatre fois. Une première 
fois, en 2021, pour l'acquisition du terrain, puis 
en 2022, pour la déconstruction-reconstruction 
du groupe scolaire et, en 2023, à travers nos 
dispositifs « Nos Communes d'abord » et « Nos 
territoires d'abord ». 
Au total, les subventions régionales s'élèvent 
à 3 315 000 € pour un montant de travaux de 
plus de 13 M€, soit un peu plus de 25 %, et le 
futur bâtiment sera classé Bâtiment durable 
méditerranéen ». 

PROJET CONCERTÉ
Ce projet est le fruit d’une large concertation. 
D'abord, avec la communauté éducative 
(directeurs des écoles, enseignants, 
représentants de parents d’élèves, agents 
des écoles, de la restauration) et des services 
techniques pour recueillir leurs besoins et 
élaborer le cahier des charges.
Avec les riverains ensuite, à l’occasion d’une 

réunion publique pour définir l’organisation du 
chantier et gêner le moins possible le voisinage. 
Mais aussi avec l’opposition municipale qui a 
été associée aux choix de la maîtrise d’œuvre 
et du concours d’architectes dans le cadre des 
commissions d’appel d’offres.
Pour Cécile Cristol, adjointe au maire déléguée à 
l’éducation, « les futurs élèves du groupe scolaire 
Marcel Pagnol étudieront dans des conditions 
d’apprentissage optimales, élaborées en 
concertation avec les directeurs, les enseignants 
et les parents d’élèves ». •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Les travaux en chiffres :
Surface de plancher totale : 1 700 m².
Fin des travaux : Été 2025.
Démolition et désamiantage : 531 603,00€ HT.
École provisoire : 767 355, 00€ HT.
Construction du nouveau bâtiment : 
7 038 492, 00€ HT.
Extérieurs (Cours oasis, parking, terrain 
sport) : 1 574 523,00€ HT.
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Hyères
Une piste cyclable sur la route des Loubes,

mais pas seulement !
Depuis longtemps, le Comité de quartier des Loubes réclame 
une piste cyclable sur la route des Loubes pour sécuriser les 
usages des cyclistes et protéger les piétons. 

E n soit, c'est une excellente idée mais il 
faudrait également évoquer les conditions 
de circulation des voitures et des camions 

et ne pas réduire le débat aux seuls cyclistes 
ou piétons. Certes, il faut faire de la place aux 
piétons et aux cyclistes sur la route des Loubes, 
comme le clame Hélène Hermieu, présidente du 
CIL des Loubes. C'est un sujet qui lui tient à cœur 
depuis plusieurs années et qu’elle s’impatiente 
de voir avancer. Mais, il faut 
aussi penser aux exploitations 
agricoles qui bordent la route 
de part et d'autre et qui 
génèrent un trafic, lié à leur 
activité économique qui ne 
peut être passée sous silence.

FORTE CIRCULATION
« Il faut reconnaître que cette 
route de campagne entre La 
Moutonne (La Crau) et le rond-
point Saint-Martin connaît une 
très forte circulation. Plusieurs 
questions doivent néanmoins 
être posées avec des réponses concrètes à la 
clé pour éviter des conséquences néfastes quant 
à l’utilisation et au partage de cette route et de 
ces futurs aménagements », constate Max Bauer, 
le président de la Coordination Rurale du Var qui 
habite à proximité.
En utilisateur quotidien de l'axe, le syndicaliste 
ajoute : « Certes, la route des Loubes est très 
dangereuse actuellement, autant pour les 
piétons, avec des accotements étroits plus ou 
moins entretenus et sans éclairage, que pour les 
poids lourds qui sont obligés de l'emprunter pour 
effectuer leurs livraisons ». 
Bernard, un autre riverain, enfonce le clou : 
« Cette route entre La Crau et Hyères est même 
indigne d'une Métropole et le Département, 
plutôt que d'investir massivement dans le haut 
Var ces dernières années, aurait mieux fait 
d'aménager une route essentielle à la vie du 

bassin métropolitain ». Ce qui est vrai !  Mais, 
on peut compter sur le pragmatisme de Jean-
Louis Masson, le président du Département, pour 
apporter une solution concrète à ce dossier.

LA QUESTION DES TROTTOIRS
« Aussi, même en créant une piste cyclable, pour 
sécuriser les piétons, il faudra vraiment que 
sur cet espace, chacun sache faire preuve de 

civisme, ce qui n’est pas gagné quand on connaît 
l’égoïsme grandissant des Français et la montée 
des incivilités », déplore, aussi, Max Bauer.
Selon la loi, une piste cyclable est exclusivement 
réservée aux vélos et donne la priorité aux 
cyclistes et non aux piétons. Toutefois, l’article 
R412-35 dit que les piétons peuvent marcher 
sur une piste cyclable, lorsqu’il ne leur est pas 
possible d’utiliser les emplacements qui leurs 
sont réservés ou en l’absence de ceux-ci. Il 
convient donc de respecter le passage des 
piétons sur les pistes lorsqu’il n’y a pas de 
trottoirs disponibles pour eux. 
En cas d'un éventuel aménagement, des 
trottoirs seront-ils prévus à côté de la 
piste cyclable pour plus de sécurité pour 
les piétons, tout en sachant que la piste 
pourrait aussi accueillir d'autres utilisateurs 
(trottinette, mono-roue, gyropode, etc.). 

Dans la loi, une piste cyclable est séparée de la 
route par un muret en béton tandis qu'une bande 
cyclable est sur la même route que les voitures et 
délimitée simplement par des marquages peints 
au sol. Avec une bande cyclable, le risque est 
d’être frôlé par les autres utilisateurs (voitures, 
camions, tracteurs, motos). Voire être empruntée 
ce qui est interdit par ces véhicules. 
Le syndicaliste agricole avance également des 

arguments juridiques très pertinents : « Depuis 
la loi Badinter de 1985 sur les accidents, il y une 
présomption de responsabilité de l’automobiliste. 
Cela signifie que dans la grande majorité des cas, 
l’automobiliste est tenu comme responsable de 
l’accident et doit en assumer les conséquences. 
Toutefois, un cycliste n’a aucune obligation à 
emprunter une piste cyclable. Il peut rouler en 
toute légalité sur la route, même en présence 
d’une piste cyclable. Cette éventuelle future 
configuration ne changera donc rien au principe 
de présomption de responsabilité. C'est pourquoi, 
il faut engager une très large concertation avec 
les professionnels locaux, les nombreuses 
entreprises, les agriculteurs, les usagers, y 
compris les conducteurs des véhicules agricoles, 
et les services de secours pour mesurer les 
conséquences des aménagements envisagés ». 

ÉCOULEMENT DES EAUX
L'exploitant ajoute : « Il est impératif que les 
dispositions et les dimensions des ouvrages 
destinés à établir la communication entre la route 
et les propriétés riveraines soient fixées par voie 
de permission de voirie. Ces ouvrages doivent 
être établis de manière à assurer le maintien 
de la capacité du trafic sur la voie concernée, 
assurer la sécurité des usagers, ne pas déformer 

le profil courant de la route, 
ne pas entraver l’écoulement 
des eaux dans les fossés 
et ne pas créer d’apport 
d’eau supplémentaire sur la 
chaussée ».
« Pour les propriétaires, 
en cas d’emprise sur des 
terres agricoles, celles-ci 
doivent être correctement 
indemnisées. Les poses de 
hautes clôtures doivent être 
aussi prises en charge par 
la collectivité ainsi que la 
plantation et l’entretien des 

haies pour éviter les éventuelles dérives de 
traitements agricoles des exploitations longeant 
la route et ces éventuels aménagements » avertit 
Max Bauer.
« Enfin, une véritable étude hydraulique, qui 
définit les caractéristiques des ouvrages de 
rétention ou de traitement, doit être menée afin 
de palier à l'impact de l'imperméabilisation 
des sols. En cas de rebouchage des caniveaux, 
il ne faut pas sous-dimensionner les buses 
et s’assurer que les terrains en contre-bas 
de la route et qui vont jusqu’ au marais de 
l’Estagnol et la voie de la SNCF ne soient pas 
inondés en cas de grosses pluies », prévient 
Max Bauer, avec l’intelligence et la clairvoyance 
qui le caractérisent et qui manquent parfois 
aux décideurs politiques et aux fonctionnaires 
chargés de l'aménagement des routes.   •

Photo PRESSE AGENCE.



Hyères
L'Aéronautique navale se souvient 

des marins du ciel disparus
Depuis sa création, l'Aéronautique navale, force centenaire de la Marine nationale, 
déplore 1 600 marins du ciel morts, ayant donné leur vie au service de leur pays. 

Pour leur rendre hommage, une 
cérémonie d'hommage aux marins 
disparus de l'Aéronautique navale s'est 

déroulée le 21 novembre au monument de 
Costebelle. 
Familles des marins du ciel disparus, marins en 
service, associations patriotiques et autorités 
civiles et militaires se sont rassemblées lors 
d'une cérémonie militaire présidée par le 
contre-amiral Serge Bordarier, commandant la 
force de l'Aéronautique navale, en présence 
de Nathalie Werquin, représentant Stéphane 
Rambaud, député de la circonscription, Jean-
Pierre Giran, président de la Métropole et 

maire de Hyères, Francis Roux, conseiller 
départemental, Prix Pierrat, conseiller défense 
de La Londe-les-Maures et Yves Boyer, 
président des anciens des 54ème et 405ème et 
porte-drapeau de l'Ordre National du Mérite.•

Photos Alain BLANCHOT.
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Grande concertation autour de la révision du SCoT
Des réunions publiques pour une concertation autour du projet de diagnostic 
territorial du SCoT en cours de révision sont organisées par le syndicat mixte 
SCoT Provence Méditerranée (Schéma de Cohérence Territoriale).   

L a première réunion s'est déroulée le 29 
novembre à Solliès-Pont, au siège de la 
Communauté de Communes Vallée du 

Gapeau.
En approuvant à l’unanimité leur Schéma de 
Cohérence Territoriale, les élus du Syndicat 
Mixte SCoT Provence Méditerranée se sont 
dotés d’une véritable feuille de route guidant le 

développement et la préservation d’un territoire 
de 125 000 hectares et 560 000 habitants. 

TRAVAIL PÉDAGOGIQUE
Pour jouer son rôle, le SCoT est entré dans 
sa phase de mise en œuvre avec comme 
objectif la meilleure application possible de ses 
orientations. Cette ambition passe par un travail 

pédagogique de partage du document avec 
tous les acteurs concernés mais également de 
mise en place d’outils de suivi et de définition 
d’actions concrètes. Comme il s’était engagé à 
le faire dès l’approbation de son SCoT révisé, le 
Syndicat Mixte a prescrit une nouvelle révision 
en janvier 2020. Par délibération du comité 
syndical en date du 13 janvier 2020 les élus du 
SCoT ont prescrit la révision n°2 du SCoT PM à 
la suite d’un engagement auprès de l’État et de 
la commission d'enquête à mettre en révision 
le SCoT approuvé le 6 septembre 2019 dès son 

entrée en vigueur (exécutoire le 4 décembre 
2019). 
L'objet de cette révision est double. Tout d'abord 
appliquer les nouvelles dispositions de la loi 
portant évolution du logement de l'aménagement 
et du numérique (ELAN) relative au contenu des 
SCoT en matière commerciale (notamment 
la rédaction d'un Document d'Aménagement 
Artisanal et Commercial) et en matière littorale.

CONCERTATION AVEC LE PUBLIC
Il s’agit aussi de mettre en compatibilité le SCoT 
révisé avec les documents nés ou approuvés 
après son approbation, notamment le Schéma 
Régional d'Aménagement, de Développement 
Durable et d’Égalité des Territoires (SRADDET) 
de la région Provence-Alpes-Côte d'Azur, et 
le Schéma d'Aménagement et de Gestion des 
Eaux (SAGE) du Gapeau, de même que mettre 
en cohérence le SCoT avec les documents 
d'urbanisme en cours d'élaboration sur le 
territoire et les territoires voisins. Et enfin, mettre 
à jour les différentes pièces du SCoT en fonction 
des nouvelles données et études. Comme lors 
de la précédente révision, la concertation avec 
le public se fait tout le long de l'élaboration du 
document. •

À NOTER... 
Les prochains rendez-vous :
Jeudi 14 décembre à 18h
Salle des Fêtes du Plan-du-Castellet - Place 
Herrischried - Le Plan-du-Castellet.
Mercredi 20 décembre à 18h
Pôle Nautique - Port de La Londe-les-Maures 
- La Londe-les-Maures.
Informations : 04 94 05 35 21
www.scot-pm.com

Vallée du GapeauVallée du Gapeau



Cuers
Succès pour le gala des

« Ailes de la Reconnaissance »
Le 27 octobre, sur l'aérodrome de 
Cuers-Pierrefeu, l'association «  Les 
Ailes de la Reconnaissance  » a 
organisé une soirée de gala caritative, 
en présence de 90 convives dont de 
nombreuses personnalités civiles et 
militaires de renom et d'éminents 
officiers généraux.

Photos Philippe OLIVIER.
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La Londe-les-Maures

François de Canson : « La gendarmerie symbolise la présence 
de l’État dans les territoires »

Le 14 novembre à l’occasion de la fête de la Sainte-Geneviève, 
la ville a accueilli les gendarmes du Var.

C haque année, la célébration de la 
Sainte-Geneviève constitue un moment 
de rassemblement autour des valeurs 

qui unissent les gendarmes au quotidien. 
Un moment de partage et de fête pour les 
personnels et leurs familles. Aussi, François de 
Canson a rappelé l’attachement et la confiance 

que la population et les élus portent aux 
gendarmes.  Et, il a adressé une sincère pensée 
à ceux qui ont pu être blessés en service ou qui 
sont décédés dans l’accomplissement de leur 
mission : « À cet instant, je pense à l’adjudante 
Alicia Champlon et à la maréchale des logis-
chef Audrey Bertaut qui perdaient la vie, voilà 
plus de 10 ans, à Collobrières, sur le territoire 
de Méditerranée Porte des Maures, marqué à 
jamais par cette tragédie. En choisissant Sainte-
Geneviève comme patronne, la gendarmerie a 
repris à son compte cette ardeur à la défense 
civile symbolisée par le cierge constamment 
allumé que la Sainte tient à la main. Pour les 
gardiens de l’ordre public, Sainte-Geneviève est 
au quotidien celle qui a su soutenir le peuple 
dans les graves périls ».

LARGE SPECTRE
S'adressant aux gendarmes, François de Canson 
a ajouté  : «  Vous êtes un acteur de premier 
ordre qui s’appuie sur une spécificité, celle de 
la dualité de sa mission. Cette dualité fait de la 
gendarmerie une force en mesure d’intervenir 
sur un large spectre de situations, allant de la 

police judiciaire au maintien de l’ordre, voire à la 
participation aux conflits armés.
La gendarmerie symbolise, avec force, la 
présence de l’État dans les territoires. Je suis 
d’ailleurs très heureux, au titre de président 
de Méditerranée Porte des Maures de voir le 
retour de nos gendarmes à Cuers. Très présente 
dans le monde rural, la gendarmerie constitue, 
grâce à ses brigades et un maillage dense, un 
service public de premier ordre au service de la 
population. Cette même population qui tient et 
tiendra toujours ses gendarmes en très haute 
estime, car elle sait votre conviction inébranlable 
en faveur du droit, pour la paix et la sécurité 
de nos concitoyens  ». Le contexte sécuritaire 
tendu des dernières années ainsi que la menace 
terroriste ont rappelé combien étaient précieuses 
la liberté et la sécurité.

«  Votre rôle et vos missions auprès des 
Françaises et des Français sont plus que jamais 
essentiels pour lutter contre l’ensemble des 
maux que traverse notre société.
Je sais combien votre métier est difficile à 
exercer dans un univers parfois chancelant et 
souvent précaire. Je sais aussi combien votre 
métier exige de discernement, de courage et une 
haute idée du sens civique. 
Je connais également la générosité avec 
laquelle vous exercez ce métier. Au service de la 
population, vous apportez une réponse humaine 

et raisonnée, exempte de toute passion. Enfin, 
j’aurai un dernier mot à l’attention de vos familles 
dont je connais la fierté, mais aussi l’angoisse.
Je veux leur apporter toute ma reconnaissance. 
Qu’il me soit permis ici de vous renouveler ma 
confiance, mon attachement et ma fierté de 
travailler au quotidien avec vous.
Vive la Sainte-Geneviève ! Vive la gendarmerie 
nationale » ! •

Photos Isabelle BENOIT.

À NOTER... 
En présence de :
Monseigneur REY,
Vice-amiral d'escadre Gilles BOIDEVEZI, 
préfet maritime de Méditerranée,
Colonel Guillaume DINH, commandant le 
groupement de gendarmerie du Var,
Christian SIMON, conseiller départemental, 
maire de La Crau,
François ARIZZI, maire de Bormes-les-
Mimosas,
Gil BERNARDI, maire du Lavandou,
Bernard MOUTTET, maire de Cuers,
Jean-Michel HORNUS, Directeur 
Départemental Adjoint de la Sécurité 
Publique du Var,
Eric GROHIN, Directeur Départemental des 
Services d’Incendie et de Secours du Var.
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Clap de fin pour la 3ème promotion du SNU
Le 11 novembre a marqué la fin des deux semaines de 
mission d'intérêt général du Service National Universel (SNU), 
passées en partie au sein des groupements de la Gendarmerie 
départementale et mobile du Var.

L ors de cette séquence de fin de stage, 
25 jeunes stagiaires du SNU ont participé 
aux séquences officielles de l'Armistice 

du 11 novembre à Bormes-les-Mimosas et au 
Lavandou où leur présence a été remarquée et 
appréciée par les associations patriotiques.

DEVOIR DE MÉMOIRE
Comme le 1er novembre et les jours précédents, 
les jeunes volontaires avaient rendez-vous 
avec l'histoire. Dans un premier temps, avec 
le partenariat du Souvenir Français de Hyères, 
ce travail de mémoire a consisté à l'entretien 
des tombes des soldats morts pour la France 
et du monument du cimetière de Porquerolles. 
Un travail qui a été suivi par une cérémonie 
militaire d'hommage aux morts pour la France 
au cimetière de Hyères.
Pour ces jeunes volontaires varois, âgés de 15 à 
18 ans, qui ont choisi de passer leurs vacances 
de la Toussaint à découvrir les métiers de la 
gendarmerie, cette journée était placée sous 
le signe du devoir de mémoire, de l'émotion 
et de la bonne humeur puisque la journée 

s'est terminée sur les hauteurs de Toulon 
par une visite guidée du mémorial du Faron. 

EXPÉRIENCE ENRICHISSANTE
Durant ce stage, les stagiaires ont été initiés à la 
formation de base aux premiers secours (PSC1) 
et ont reçu une mallette de premiers secours, 
offerte par l'entreprise de Cuers « La plateforme 
médicale », dirigée par Olivier Tamagno.
Une expérience qui suscitera peut-être chez 
ses jeunes volontaires, des vocations au sein 
de la gendarmerie. Ce qui est sûr, c'est qu'elle a 
apporté un acquis collectif enrichissant, prélude 
à un engagement plus avancé dans le monde 
militaire ou la société civile. 
À l'heure du bilan, cette édition est une réussite 
autant pour les jeunes stagiaires que pour le 
personnel du Service Réserve Jeunesse (SRJ) du 
groupement de la gendarmerie du Var. Ce stage, 
mené en partenariat avec des institutionnels 
et des mécènes, avait reçu le soutien de 
l'association des Cadets de la gendarmerie de 
Provence-Alpes-Côte d'Azur.  •

Nicolas TUDORT - Photos Gendarmerie nationale 
et Francine MARIE.
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Cavalaire-sur-Mer
Philippe Leonelli : « Nous honorons la mémoire de ceux

qui ont donné leur vie pour la liberté »
Les Poilus qui survécurent à l’horreur des tranchées de la 
Grande guerre rentrèrent traumatisés par ces 4 longues années 
de carnage, de douleurs et des sacrifices qu’ils avaient traversé.

N ombre d’entre eux, jeunes et vaillants, 
s’étaient engagés pour défendre leur 
patrie, leurs familles, leurs valeurs 

et leurs idéaux. Ils endurèrent des conditions 
inhumaines, la boue, le froid, la peur constante 
de la mort.
Beaucoup de leurs amis, de leurs frères d’armes, 
n’eurent pas la chance de revenir. Leur sacrifice, 
leur courage restent à jamais gravés dans nos 
mémoires. Sur les 8 millions de Poilus mobilisés 
entre 1914 et 1918, plus de 2 millions ne 
reverront jamais leur terre natale. Plus de 4 
millions ont souffert de graves blessures, pour la 

plupart irréversibles. Mais au-delà des séquelles 
physiques, ils seront dans leur esprit, à jamais 
marqués par l’horreur de cette guerre.

CULTIVER LA TOLÉRANCE
Une page de l'histoire que Philippe Leonelli a 
tenu à honorer lors de la commémoration de 
l'Armistice de 1918, le 11 novembre dernier  : 
«  Aujourd’hui, nous sommes réunis tous 
ensemble, pour commémorer et célébrer la fin 
de cette guerre dévastatrice. 
La Grande guerre comme elle a été surnommée, 
fut longue, douloureuse et particulièrement 

meurtrière : 4 ans de conflit généralisé qui laissa 
11 millions de morts et des champs de ruines.
Nous devons nous souvenir des leçons que 
cette guerre nous a enseignées, de la nécessité, 
en ces temps de conflits mondiaux entre Israël 
et Palestine, entre l’Ukraine et la Russie, de 
préserver plus que jamais la paix, de cultiver la 
tolérance et la compréhension entre les nations, 
afin que nos enfants et nos petits-enfants n’aient 
pas à endurer ce que nos grands-parents ont 
vécu.
En commémorant cet armistice, nous honorons 
la mémoire de tous ceux qui ont donné leur vie 
pour la liberté, nous honorons les millions de 

Poilus sacrifiés, et les millions de blessés, de 
gueules cassées, nous célébrons leur héritage ».
Le général Macarthur disait « les vieux soldats ne 
meurent jamais, ils s’estompent simplement ».
«  Nos héros vivent à travers les idéaux pour 
lesquels ils se sont battus et c’est à nous de 
préserver et de promouvoir ces idéaux. Et 
surtout, c’est à nous de ne rien oublier et de 
transmettre.
Ne rien oublier sans pour autant cultiver la haine 
d’un passé douloureux. Ne rien oublier pour 
que ces atrocités ne se reproduisent jamais », a 
conclu Philippe Leonelli. •



Le label 100% Sud, une garantie pour vous consommateurs,  
sur l’origine et la qualité des produits que vous achetez,  
le tout, en garantissant un revenu plus juste à nos producteurs. 
Consommons mieux, consommons près de chez nous !”

Renaud Muselier
Président de la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur

Président délégué de Régions de France
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Cyclisme
Hubert Larose : « Un bilan très positif et

un avenir serein pour l'UCPL »
Après avoir écouté religieusement la lecture des rapports 
d'activités lors de l'assemblée générale annuelle de l'Union 
Cycliste et Pédestre Londaise (UCPL), les licenciés les ont 
approuvés à l’unanimité.

E n termes de bilan, Hubert Larose, le 
président de l'UCPL, a constaté une 
baisse des effectifs fédéraux de près de 

10 %. Toutefois, l'effectif global reste stable, 
comme c'est le cas depuis quelques années. 

157 ADHÉRENTS
Le président a ajouté  : «  Au 30 septembre, 
nous comptons 157 adhérents, c'est à dire 48 
féminines et 109 hommes, 23 jeunes dont 6 
encadrants, 30 participants aux randonnées 
pédestres et 12 sympathisants. Par ailleurs, 
les trois rendez-vous hebdomadaires, dédié 

au vélo de route, sont toujours très suivis. On 
compte parfois jusqu’45 cyclistes présents. Nous 
avons organisé ou participé à 7 séjours de 3 à 
8 jours. Notre présence a été, remarquée lors 
des manifestations départementales. D'ailleurs, 
le groupe de féminines se distingue à chaque 
participation fédérale, démontrant sa motivation. 
Chaque quinzaine, les sorties journée, organisées 
depuis l’an dernier, rencontrent un grand succès 
sur des parcours allant de 100 à 150 km ».
Au niveau de l'école de VTT, 30 séances ont été 
organisées les samedis après-midi. Ces sorties 
ont été agrémentées par la rando de Pierrefeu-
du-Var, un week-end descente à Montclard. 

De plus, 6 jeunes ont participé à la semaine 
régionale jeunes à Montgenèvre. Et, le 27 mai, 
une concentration de jeunes sur la plage de 
l’Argentière a rassemblé 150 jeunes et 40 
accompagnants venus de 7 clubs voisins. 
Toujours au niveau du bilan, la constitution 
d’un groupe de vélo musculaire n’a pas été 
pérennisée, malgré les 3 sorties hebdomadaires 
proposées.
Enfin, le club compte une trentaine d'adhérents, 
randonneurs ou cyclo-randonneurs, pour les 
randonnées pédestres. Ils ont effectué 37 
sorties de 10 à 18 km, avec une moyenne de 

9 participants. À ce sujet, le séjour itinérant au 
mont-Thabor a été assez physique.
Hubert Larose s'est également réjoui de la 
présence des membres du club à toutes les 
manifestations de la ville, en tant que bénévoles 
ou comme encadrants. Il a également noté 
que le nombre de sympathisants augmente 
chaque année. « Ce sont d’anciens pratiquants, 
qui ont beaucoup donné au club et qui y sont 
encore attachés. Nous les invitons à chaque 
manifestation ».

SUCCÉS DE LA MAURIN DES MAURES
Après trois années sans organisation, le club 

a remis sur pied sa manifestation phare  : 
«  Cette année, nous avons enregistré un 
grand nombre de nouveaux bénévoles qui a 
découvert la complexité de l’organisation. Avec 
800 participants, c’est un succès au regard 
des organisations identiques qui rencontrent 
beaucoup moins de succès. Un grand merci à 
toutes et à tous ».
En termes financiers, les comptes permettent 
d’envisager l’année prochaine avec sérénité. 
À l'issue de l'assemblée générale, le président 
Hubert Larose a remercié la Municipalité, 
représentée par François de Canson. Le premier 

magistrat était accompagné de Jean-Marie 
Massimo, adjoint aux sports, Gérard Aubert, 
Christian Bondroit et Pascale Isnard. Le président 
a aussi adressé ses remerciements au Conseil 
départemental et aux commerçants de La 
Londe-les-Maures pour leur générosité. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Le programme des activités :
26 novembre : Concentration au port de la 
Londe-les-Maures (salle du pôle nautique).
9 décembre : Participation au Téléthon.
5 janvier : Galette des rois (salle Cassin).
30, 31 mars et 1er avril : Pâques en 
Provence.
14 avril : Maurin des Maures à la Brûlade.
12 mai : Randonnée des Crêtes Varoises.
13,14 et 15 juin : L’Ardèchoise.
25 mai au 2 juin : Tous Ensemble à Paris.
13 au 20 juin : Séjour pour tous dans les 
Pyrénées à Argelès-Gazost.
Début juillet : Séjour rando à Pralognan.
20 au 28 juillet : Semaine fédérale à Roanne.
Mi-septembre : La Drômoise.
D’autres séjours viendront se greffer selon la 
demande des adhérents.
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Défi des Vignes
2 000 coureurs entre Terre et Mer 

Plus de 2 000 participants ont couru dans le cadre enchanteur de La Londe-les-
Maures, entre Terre et Mer, au cœur des vignobles.

Le 21 octobre, la 2ème édition du Défi des 
Vignes a remporté un succès éclatant.
Ces courses à pied (5, 10, 21 et 41 km 

au cœur des domaines viticoles) proposées 
par le Service Sports et Loisirs de la Ville de La 
Londe-les-Maures, partaient du port Miramar 
tandis que l'arrivée s'effectuait sur la plage 
Miramar.•

Photos Alain BLANCHOT.
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